

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 687

### ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént. línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## LOS SOCIALISTAS FRANCESES

# El Congreso de París, 1915

Con ser Francia un pueblo cuyas asambleas nacionales han realizado en momentos críticos las empresas más arduas y de mayor trascendencia en la vida de la Humanidad, nunca el gran espíritu francés fué sometido a tan dura prueba como la que ha de experimentar en el Congreso socialista que actualmente se celebra en París.

Ni en aquella asamblea revolucionaria surgida de los Estados generales convocados por Luis XVI, la que proclamó los Derechos del Hombre y mostró a los pueblos un nuevo estado político, ni en aquel otro Parlamento que deliberó sobre las condiciones de paz del 71, cercado París por las fuerzas prusianas, debieron sentirse los representantes del pueblo agobiados en sus debates por tan violentas contorsiones del espíritu como se sentirán, sin duda, los delegados socialistas franceses.

Encontrábanse los asambleístas de 1788 ante un régimen corrompido, un Gobierno desorganizado y en presencia de una revolución virtualmente producida en los espíritus por los enciclopedistas del siglo; sólo les tocaba llevar a la vida real esa revolución, y para ello contaban con la fuerza moral de ser los únicos que ostentaban una representación legítima, de más del 90 por 100 del cuerpo de la nación. Eran, pues, absolutamente libres para sus acuerdos, con la libertad magna que da la seguridad de que cualesquiera que ellos fuesen, todos los acuerdos se realizarían, porque toda la nación estaba dispuesta a ejecutar las órdenes de la asamblea.

En 1870 el Parlamento francés deliberaba en circunstancias gravísimas, pero esta vez, por el contrario, sólo quedaba a los representantes del país un camino a seguir, arrastrados por los acontecimientos imperativos: las graves cuestiones a resolver sólo habían de ser examinadas con un criterio simplemente nacionalista; la responsabilidad de sus acuerdos, en todo caso, habría de ser nula, precisamente por carecer en absoluto de la libertad de acordar.

Y si, por otra parte, el partido socialista francés ha sido una de las Secciones de la Internacional que más graves y delicadas cuestiones ha tenido que discutir en sus Congresos nacionales, tampoco, en ningún caso, habían de tener sus resoluciones tanta trascendencia para la vida nacional, para la causa del Socialismo, para la vida internacional, para el progreso humano, como la han de tener los acuerdos que se adopten en el actual Congreso, el primero que celebran los socialistas franceses después de declarada la guerra.

Las circunstancias extraordinariamente trágicas en que se encuentra Europa, y especialmente los socialistas, que tantos esfuerzos habían realizado para crear una solidaridad internacional que hiciera imposible la guerra, han de ser, forzadamente, más agobiantes para aquellos socialistas cuyas nacionalidades han sido invadidas y devastadas por el enemigo; y entre ellos, todavía más, para los que tienen una gran influencia, a la vez que en el Socialismo internacional, en la política interna de uno de los pueblos beligerantes más poderosos.

Rotas las relaciones entre los partidos socialistas de los países en guerra; divididos entre sí los socialistas alemanes y entregada incondicionalmente una mayoría de éstos—de los elementos directores al menos—a la política agresiva del Imperio, ha venido a ser el partido socialista francés el de más importancia y autoridad entre los elementos dispersos de la Internacional, por su número, por su historia, por su influencia en la vida de su país, y por la aureola que la consideración moral de todos los socialistas ha de prestar espontáneamente, irreflexivamente, en los actuales momentos, a aquellos que contaron en sus filas a la primera víctima de la guerra actual, al mártir glorioso de la paz.

El partido socialista francés representa hoy un factor importantísimo en la política de Francia. Cuenta con 102 diputados en el Parlamento. Tres de sus miembros forman parte del Gobierno. Ha tenido una participación eficazísima en la preparación de la defensa nacional, facilitando la movilización y las comunicaciones,

regularizando los socorros a las familias de los reservistas, inspeccionando el servicio sanitario, contribuyendo a la reorganización de la industria y del comercio, cuidando de la conveniente distribución de las subsistencias, fiscalizando siempre la acción del Gobierno. Es, repetimos, actualmente un importantísimo sostén de la vida nacional.

Todo ello pudiera llevarnos a suponer que los acuerdos del Partido tendrían quizá fuerzan para poner fin inmediatamente a la guerra, bien salvando solamente a Francia, con lo que podría darse por satisfecho un espíritu simplemente nacionalista, bien sacrificando a la paz la propia nación y la supremacía del derecho en el mundo, dejándose guiar por un espíritu eminentemente pacifista, a pretexto de ser nosotros internacionalistas y no ser nuestro el derecho en peligro.

Pero si el partido socialista francés puede, acaso, tener fuerza bastante para interrumpir o desviar el curso de los acontecimientos, para torcer o trunear la historia de Francia y aun la de la Humanidad, no la tiene seguramente para reanudarlas imprimiéndoles una dirección conforme al espíritu que le hubiese guiado en sus acuerdos.

No cuentan los delegados al actual Congreso de París con aquella libertad omnimoda de los asambleístas de la Revolución, que tenían la seguridad de que sus resoluciones serían plenamente acatadas por la nación entera. No tienen los delegados socialistas la representación del 90 por 100 de Francia.

Al interrumpir bruscamente el curso de los acontecimientos, sin serles posible encauzarlo en otro sentido, los socialistas franceses no harían, pues, otra cosa que comprometer gravemente la vida de su país y el progreso de la Humanidad.

Y han de ser nuestros hermanos del otro lado de los Pirineos los que más han de cuidar, en los actuales momentos, de la defensa de su nación y de las demás nacionalidades agasalladas, al mismo tiempo que han de procurar mantenerse en el camino de la Internacional socialista para hacer más fácil un día la reintegración de todos los partidos.

Todas estas consideraciones han de pesar, necesariamente, en el ánimo de nuestros camaradas congresistas, aparte de otras influencias de índole diferente, que han de torturar también sus espíritus.

Muy raro será el ciudadano francés que a esta fecha no haya sido afectado directamente por los males de la guerra; que no cuente la pérdida de un pariente cercano, o su hogar deshecho, o su vida trastornada; un mal recuerdo, en fin, que pueda traducirse en un agravio y ser una sombra que turbe la serenidad del juicio. A ello han de procurar sustraerse nuestros compañeros; pero es muy humano que ese olvido sólo pueda ser consecuencia de una lucha del espíritu.

En cambio, otra consideración muy importante ha de absorber la atención de los congresistas. Más de una mitad de los socialistas franceses se encuentran en el frente de batalla; ellos no han podido tomar parte en la votación que sus respectivas Agrupaciones han hecho para dar mandato a sus delegados al Congreso.

¿Qué pensará esa mayoría de compañeros sobre los importantes asuntos que en el Congreso se han de tratar? Esta pregunta ha de ser una obsesión de los congresistas, obsesión constante de la que surja la respuesta, para que aquéllos voten también virtualmente en el Congreso.

¿Qué pensarán los que han presenciado todos los horrores de la guerra; los que han tenido enloquecer ante los estragos de un combate; los que han podido comprobar robos, incendios, violaciones y asesinatos; los que han contemplado las ciudades y las fábricas destruidas; los que han empujado, viéndose a lo largo de las carreteras el desfile de las familias fugitivas; los que han visto los campos arrasados, volados los puentes, tronchados todos los signos de la vida y de la civilización?

¡Ah! Pensarán sin duda en la paz. Pero su pacifismo no será un movimiento instintivo provocado por una impresión brusca e inesperada. Antes de ir a los

campos de batalla tenían ya un ideal pacifista y sabían de los horrores de la guerra.

Su pacifismo se ha afirmado con la experiencia; el sentimiento se ha hecho más reflexivo al ser contrastado con la realidad.

Piensen, sin duda, en la paz; pero no en una paz condicionada conforme a los intereses de unas cuantas familias u oligarquías; quieren, seguramente, que los sacrificios y los males de ahora no sean estériles, sino que aseguren a la Humanidad contra el gesto de un hombre o de un pueblo; que el congreso en que se ha de discutir la paz futura no sea otro Congreso de Viena, en que los príncipes se disputen un jirón de Europa, haciendo valer, más que el derecho de los pueblos o el esfuerzo que ellos pusieron en la victoria, la seducción bohemiosa de tal o cual cortesana intrigante. Querrán, en fin, que sean los pueblos los que públicamente discutan las condiciones de la paz.

Fácilmente se pueden, pues, concebir las dificultades de la tarea encomendada al actual Congreso y las gravísimas responsabilidades que pesan sobre cuantos en él toman parte.

Asisten unos 400 delegados. La Memoria presentada por la Comisión administrativa del partido es bastante extensa y muy bien documentada. Refléjase en ella una decisión muy plausible y acertadísima, además, a nuestro juicio.

Hace notar que la gestión de la Comisión administrativa, como la del grupo parlamentario, ha sido sometida ya anteriormente a la discusión de las Federaciones departamentales. Por dos veces los delegados de éstas han sido convocados a Consejo nacional, y han aprobado la gestión de aquellos otros organismos centrales, excitándoles, al mismo tiempo, para que persistiesen en la línea de conducta que habían trazado desde los comienzos de la guerra.

Respecto a ello ha de pronunciarse ahora la más alta autoridad del partido: el Congreso nacional.

En él se ha de tratar de las responsabilidades de la guerra, de la participación de los socialistas franceses, de los manifiestos y declaraciones hechas en unión de los camaradas belgas, de la colaboración en el Poder, de la Conferencia en Londres, del 14 de febrero, que presidió el malogrado Kair Hardi; de la conmemoración de Jaurés, de la última crisis del Gabinete francés y de la Conferencia de Zimmerwald, que la Comisión administrativa ha desautorizado.

Ardua es la labor; hemos de repetir; pero también son felices presagios de que nuestros camaradas sabrán realizárla con fortuna y acierto los mismos razonamientos que en la Memoria se exponen y el buen juicio que ha dominado en las votaciones y acuerdos previos de las Federaciones departamentales.

Hemos de recordar aquí las mociones que mayor votación obtuvieron en la Federación del Sena y que, seguramente, suscribirían todos los socialistas de los países neutrales. Una de ellas, la que defendió Longuet, en la que se declaraba que el partido socialista francés no tiene ninguna responsabilidad, ni presente ni anterior, en la guerra actual, y la conveniencia de reanudar las relaciones socialistas internacionales, no sólo entre los camaradas alemanes y franceses, sino entre todos los de la Internacional obrera. Y otra, la de Fiancette, que apenas se diferenciaba de la anterior, y en la que se hacía común el interés de las nacionalidades con el interés del Socialismo.

Al enviar nuestro más efusivo saludo a los camaradas franceses, hemos de reiterarles nuestra solidaridad con su causa, como la consignó nuestro Congreso de octubre último, con el mismo espíritu que inspira actualmente a la gran mayoría de los socialistas del mundo, y que inspiró a la Conferencia socialista de Londres al adoptar la resolución que nos complacemos en transcribir una vez más:

«La Conferencia no puede desconocer las causas generales y profundas del conflicto europeo, producto monstruoso de antagonismos creados por la sociedad capitalista y por una política de colonialismo e imperialismo agresivos, que el Socialismo internacional no ha cesado de combatir y en las cuales todos los Gobiernos tienen una parte de responsabilidad.»

En estas condiciones, la victoria del imperialismo germánico sería la derrota y el aplastamiento de la democracia y de la libertad en Europa.

Los socialistas de Inglaterra, Bélgica

Francia y Rusia no persiguen el aplastamiento político y económico de Alemania. No hacen la guerra a los pueblos, sino a los Gobiernos que los oprimen. Exigen que Bélgica sea libertada e indemnizada. Quieren que la cuestión de Polonia sea resuelta conforme a la voluntad del pueblo polaco, en el sentido de la autonomía, en el seno de otro Estado o en el de una completa independencia. Desean que en toda Europa, desde Alsacia-Lorena a los Balcanes, las poblaciones anexionadas por la fuerza recobren el derecho de disponer libremente de sí mismas.

La victoria de los aliados debe ser la victoria de la libertad de los pueblos, de la unidad, de la independencia y de la autonomía de las naciones en la Federación pacífica de los Estados Unidos de Europa y del mundo.

**Trabajadores: El único diario obrero que en España existe reclama vuestra ayuda.**

## Nuestra opinión

Acaso estaremos equivocados. Pero creemos sinceramente que cuando tanta sangre se está derramando en Europa; cuando miles y miles de seres visten de luto; cuando es considerable el número de niños que se quedan sin padre; cuando en nuestro país la cifra de obreros sin trabajo es crecidísima; escasa, por lo costosa, la alimentación de la mayor parte de los españoles; tan aguda la miseria, que en plena capital de España mueren de hambre y de frío semejantes nuestros; cuando todo esto ocurre, decimos, no debiera ningún ser humano consagrar la mayor parte de su tiempo, días y más días, a distracciones y recreos.

Nos parece que hacer eso es cometer un crimen, que todos los ciudadanos debieran condenar; siendo la condenación tanto más dura cuanto más elevadas sean las personas que muestren tamaño desafecto, hacia sus semejantes o una insensibilidad tan bestial.

Fabio IGLESIAS

### CUARTILLAS VOLANDERAS

## COSAS DE LA VILLA

En estos días de barro al por mayor, da gusto andar por Madrid. Va uno tan campaneando por la acera, cuando de repente se ve detenido ante un fangal. ¿Qué sucede? Pues que la acera queda cortada en unos cuantos metros, y en vez de baldosas hay barro.

Y por qué se han levantado las baldosas? Pues porque en aquel trozo hay un solar. Esta es la regla dictada por las Ordenanzas municipales.

De lo cual hay que deducir que las aceras sirven para los vecinos de las casas y no para los transeúntes, puesto que cuando falta una finca deja de existir la acera, y el transeúnte ha de salirse al arroyo si no quiere quedarse clavado por los tacones en el barrizal.

El sentido común dice a cualquiera que el derribo de una casa no es motivo para privar a los transeúntes de un trozo de acera por el cual circular.

Pero ya que parece ser lo contrario de lo que nosotros opinamos, ya que por lo visto la acera es una parte de la finca, queremos hacer una proposición al Ayuntamiento, y hasta cedéremos generosamente nuestra iniciativa a los concejales socialistas:

«Todo propietario de un solar que dentro del plazo de seis meses no inicie la construcción de un edificio en el mismo estará obligado a colocar por su cuenta el trozo de acera correspondiente a su terreno. Si no lo hiciera, se procederá por el Ayuntamiento a la colocación de la acera, cobrando el importe, con un recargo prudencial, al referido propietario, y no concediendo licencia para la edificación mientras no fuese hecha efectiva la cantidad correspondiente.»

Con esta idea genial que acabamos de sacar de la cabeza, se lograrían varias cosas. Pero la principal sería hacer un poco más transitables las calles de Madrid, que bien lo necesitan.

HALIGNO

## Cosas del día

Al artículo que publicamos expresando la significación moral que para nosotros tenía y sigue teniendo el legado de un millón ha puesto un comentario un diario militar de esta corte.

Es el siguiente:

«El SOCIALISTA publica un artículo que titula así:

«Un millón para la Casa del Pueblo; la significación moral.»

Y material, no hay que despreciar la materia, que tripas llevan pies, según el refrán.

Y el que tiene hambre no va lejos.»

Conforme, colega; el que tiene hambre no va lejos.

Y tan no va lejos!

Como que hay quien no pudiendo andar se muere de hambre en las calles de Madrid.

Y no ocurriría esto, seguramente, si la riqueza nacional se emplease en algo más reproductivo que en la guerra de África y en aumentar el presupuesto de Guerra y Marina.

Con esto, seguramente, no está conforme el colega a que hacemos referencia.

Y nos lo explicamos.

Porque nosotros somos socialistas; y ellos... todo lo contrario.

\*\*\*

Otro periódico militar, también de esta corte, dice:

«El ilustre general D. Fernando Primo de Rivera ha dicho a *La Epoca* que las causas principales de que no haya ejército en España han sido los pronunciamientos, las cuarteladas, la ambición de subir, de obtener empleos, de pelear hoy este general contra aquel y mañana aquel contra este.»

Y en prueba de que es ilustre el general, agrega:

«Por la insensatez, por la cobardía, por la vesania de nuestros políticos, fuimos a las guerras coloniales, en vez de dar a las colonias a su debido tiempo su autonomía, o su emancipación, o su independencia.»

Y de esa insensatez, no de los pronunciamientos por la Libertad, arranca el que no tengamos soldados.»

Con decir que el ilustre general fué y sigue siendo político, que formó parte de Ministerios responsables de la catástrofe colonial, es bastante.

Y, seguramente, el ilustre general no le quedará muy agradecido al articulista.

Pero aún dice más cosas este articulista:

«Lo extraño es que haya generales que se presten a tan absurdas amputaciones. Lo extraño es que haya generales que no les batan las cataratas a nuestros insolentes politicastros, haciéndoles comprender que en el ejército nuestro no sobra nadie, que lo que falta son soldados, que lo que hace falta es una renovación de nuestra Hacienda para educar y equipar soldados.»

Las primeras líneas son otra prueba de que el articulista crea en verdad que es un general ilustre D. Fernando Primo de Rivera.

Y las segundas líneas encierran una afirmación tan estúpida, que si no reflejaran el desbarajuste nacional, nos harían reír.

Porque dice en serio y aun en trágico que en el ejército nuestro no sobra nadie, lo que faltan son soldados. Es decir, que no hay ejército.

Pero si unas clases que cobran para cuando algún día haya soldados.

Y esto es precisamente lo que nosotros decimos.

Con esta diferencia: que nosotros no queremos que haya más soldados, sino que se disminuya el número de clases.

\*\*\*

El producto de las ilusiones:

«Según los datos del ministerio de Hacienda, lo producido al Tesoro por la lotería en el año 1915 asciende a pesetas 41.798.878,80, que suponen un aumento, con relación al beneficio del año anterior, de 7.207.376,80 pesetas.»

Si cada uno de los que jugaron pensando enriquecerse hubieran puesto su pensamiento y actividad en hacer, por ejemplo, que el dinero del pueblo que administra el Estado se destinase a procurar la felicidad posible de los ciudadanos, seríamos todos realmente más felices.

Así, no lo son más que los muy contados a quienes favoreció la suerte.

LA GUERRA

Y seguramente que aun de estos pocos los más no habrán conseguido su felicidad.

Mariano de Cavia, en una de sus crónicas de El Imparcial, secundando la poco piadosa y menos caritativa conducta de las catequistas, pedía a los hijos de los ricos recordasen a los de los pobres y les hiciesen entrega, en estos días de fraternidad cristiana—que es hipocresía humana—, de sus juguetes rotos e insertibles.

Y Mariano de Cavia, para hacer que en el corazón de los niños ricos naciese un sentimiento de consideración a los pequeños pobres daba estos consejos a los pequeños adinerados:

«... Ha tenido una idea de que todos los niños ricos, cansados y hastiados de sus juguetes, seguirán de seguro, tan pronto como llegue a su noticia lo que ha dispuesto Feitchin.»

Como me da asco este mufeco y para nada me sirve, se lo regalo al chico de la portera!

No creemos es este el mejor modo de despertar los buenos sentimientos de los corazones infantiles.

Ni de enseñar a considerar a los hijos de los pobres.

Y esta enseñanza es la que da Mariano de Cavia.

Nuestra enseñanza es bien distinta.

A nuestros hijos, que, en general, son hijos de gentes pobres, les enseñamos que nuestra pobreza es consecuencia de la riqueza de los demás.

Y que la riqueza de los demás es el producto de nuestro trabajo.

Y que los juguetes de los ricos con el producto del trabajo de los pobres se compran.

Y así, cuando nuestros hijos sean hombres colaborarán en la obra de poner término a este mundo de injusticias.

Y entonces no se aconsejará a los niños la indignidad de que sean generosos.

Labor de nuestro diputado

Con el fin de hacer presente al ministro de la Gobernación que sería peligroso designar para alcalde de La Arboleda al hombre que más culpa ha tenido en los sangrientos hechos ocurridos en dicho pueblo este año, pedirle que por su departamento no se pongan dificultades a la exportación de armas cortas—industria en la que se ocupan hoy bastantes obreros—y solicitar la rápida y justa tramitación de algunos recursos electorales de La Carolina y Herencia, acudió ayer por la tarde a dicho departamento nuestro amigo Iglesias.

No habiendo asistido a él el ministro por encontrarse enfermo, el diputado socialista dió cuenta de los referidos asuntos al subsecretario, Sr. Rosales, para que enterase de todos ellos, sobre todo de los dos primeros, al ministro en cuanto mejorara, no obstante visitarle entonces nuestro correligionario.

El Sr. Rosales prometió a Iglesias cumplir su encargo.

Menéndez Pidal

Anteayer falleció este hombre, notable por su conocimiento de la literatura española y sus propias cualidades de literato. Pertenecía a la Academia Española, y era director del Archivo histórico nacional.

Deja escritas buen número de obras y artículos, en que se manifiesta su pensamiento, bien contrario al nuestro.

Negligencia indisculpable

¿Qué dice el Gobierno?

El Mundo publicó anoche la siguiente noticia:

«Viene circulando insistentemente por Francia una noticia, que es muy comentada y que no deja de molestar a nuestros compatriotas.

Dícese que el Gobierno francés entregó, hace tiempo, a nuestro embajador en Bruselas, señor marqués de Villalobar, la cantidad de un millón de francos, destinada a pagar los subsidios usuales a las mujeres francesas, residentes en aquella ciudad, y cuyos maridos están en la guerra.

Dícese—y de ello dan fe cartas por nosotros recibidas—que el señor marqués de Villalobar, luego de aceptar el cometido que se le confiaba, niégase a desempeñarlo.

Dícese también que ello ha dado motivo a ciertas protestas en Bruselas, por parte de las personas que debían recibir los mencionados socorros.

Ignoramos lo que haya de cierto en todo eso. Mas como el Gobierno debe estar enterado, conviene que diga si lo que viene comentándose en Francia es o no cierto. Porque esas y otras noticias van de boca en boca, sobre todo por París, y crean positivo malestar, que no nos beneficia en poco ni mucho.

La negligencia del diplomático español es indisculpable y tiene hasta gravedad, para que el Gobierno la pase en silencio.

Si el hecho es cierto, como parece, debe ser corregido inmediatamente, pues la negativa del diplomático español aumentará extraordinariamente las desventuras de las mujeres residentes en Bruselas, castigadas con exceso por la desgracia.

CONTRA UNA CANALLADA La protesta nacional

Lo que dice la Prensa.

De La Voz del Pueblo, de Linarés.

«La opinión que a nosotros nos merece la conducta del calumniador no hemos de relajarla aquí, pues sería inmodestia, ya que todos los que colaboramos en esta publicación hacemos cuanto está de nuestra parte por imitar en algo al abuelo, como cariñosamente le llamamos los obreros organizados.

Lo que sí queremos es hacer constar nuestra más enérgica protesta por la pasividad y complicidad del Gobierno ante un hecho tan escandaloso, y no haga por depurar responsabilidades.

El asunto es gravísimo. Se trata del asesinato de un ministro de la corona (jefe de Gobierno), y la acusación pública y directa de complicidad en dicho asesinato contra un diputado de la nación. Se conoce el nombre del acusador.

Y las autoridades, no sólo que no castigan al culpable, sea el que sea, sino que dan facilidades para que tales infamias se lleven a efecto.

En cambio, si mañana uno de nosotros llamáramos ladrón a cualquier banquero, por ejemplo, con documentos que justificaran el calificativo, la autoridad competente, sin admitir pruebas (pues la calumnia no las admite), nos mandaría a la cárcel a instancia de parte, mientras el banquero se marcharía a cualquier balneario, desde donde ordenaría la libertad del procesado cuando tuviese por conveniente.

Con razón dijo hace tiempo un ex ministro liberal, y actualmente ratificado por el jefe de dicho partido, y hoy del Gobierno, que «En España no hay justicia».

De otras entidades.

- Agrupación socialista, de Sitges. Francisco Vicente Rivas. Agrupación socialista, de Torrelavega. Sebastián Aguila, de Luque. Benito Arrudi, de Biescas. Agrupación socialista, de Fuente la Higuera. Sociedad obrera agrícola, de Belvis de la Jara. Ramón Maurell, en nombre de varios republicanos de Granada. Agrupación socialista, de Barajas. Ginés Rodríguez García, de Madrid. Volney Conde Pelayo, de Portugalste. Comité central de la Federación nacional de dependientes, de Madrid. Agrupación socialista, de La Vega. Juventud socialista, de Colloto. Sociedad de zapateros, de Zamora. Sociedad de obreros agricultores, de Almagro. Alfonso Hernández, de Sangüesa. Agrupación socialista, de Córdoba.

A través de la Internacional

El Congreso socialista francés.

Comunican de París que el Congreso socialista ha suspendido sus sesiones hasta el día 4 de enero.

En la última sesión, celebrada anteayer por la noche, y que duró hasta las primeras horas de la madrugada, se aprobó la moción presentada por Renaudel y Longuet, respecto a la guerra, rechazándose la que defendía Bourderon.

Se cree que hoy o mañana se publicará el texto de la moción aprobada.

Los socialistas alemanes.

El diario socialista de Mannheim, Volkstimme, dice que el secretario general de los Sindicatos libres de obreros alemanes, Legien, ha propuesto la expulsión del partido de los diputados al Reichstag que han votado contra los créditos de guerra, apartándose de la mayoría del grupo parlamentario.

La proposición ha sido desechada, pero se cree que se volverá a tratar del asunto.

Y el Vorwärts publica una carta del Comité directivo del Partido reprochando al periódico el haber expuesto extensamente sus argumentos en favor de la actitud de aquellos diputados socialistas.

El Vorwärts contesta diciendo que deben formularse todas las opiniones.

Consejo de ministros.

Ayer en la Presidencia.

A las seis menos cuarto de la tarde quedaron ayer reunidos en la Presidencia los ministros para celebrar Consejo.

Antes de que comenzara éste conferenciaron con el conde de Romanones los Sres. Gasset y Suárez Inclán, gobernador este último de Barcelona, quien negó que su viaje a Madrid tenga relación con los proyectos económicos que interesan a Cataluña.

La reunión ministerial no terminó hasta las nueve y media de la noche. A las ocho, la abandonó el conde de Romanones, para acudir a esperar al jefe del Estado que regresaba de la tercera o cuarta cacería a que ha asistido en la presente época invernal.

El Sr. Alba, encargado de facilitar a los periodistas la referencia de lo tratado, manifestó que el ministro de la Guerra había dado cuenta de dos proyectos de decreto relativos a amortización y selección en el personal militar. Fueron aprobados, acordando el Con-

sejo hacer extensiva su orientación a personal civil de la Administración del Estado.

También se aprobó un decreto de Gracia y Justicia suprimiendo el Penal de Tarragona, y varios de la Presidencia resolviendo varias competencias entre autoridades.

El ministro de Hacienda expuso su criterio, que diputa de innecesario para que rija en el año 1916 el presupuesto del actual, con los aumentos que exige el cumplimiento de preceptos legales y la disminución de créditos que se refieren a servicios realizados, la publicación de un decreto prorrogándole, ya que el artículo 85 de la Constitución así le preceptúa.

El Consejo aceptó este criterio y conforme a él, no habrá decreto de prórroga.

Fueron aprobados los siguientes expedientes:

Hacienda.—Suplemento de crédito con destino al ministerio de Marina, de 150.000 pesetas, para pasajes y transportes, y al de Guerra uno de dos millones de pesetas para el pago de generales, jefes y oficiales, sin destino en plantilla, y otro de igual cantidad para gastos de nuestra acción en Marruecos.

Marina.—Suspensión de ciertos artículos del reglamento de contramaestres de la armada y sus similares en otros Cuerpos subalternos.

Gobernación.—Aceptando el solar ofrecido por el Ayuntamiento de Castellón para construir la Casa de Correos y Telégrafos.

Arriendo de un edificio a D. José Sáenz para instalar el Gobierno civil de Guadalupe.

Los proyectos sociales.

Agregó, por último, el ministro de la Gobernación que había comenzado la exposición de los proyectos de carácter social en relación con iniciativas ya adoptadas, es decir, ya presentados al Parlamento y de otros anunciados y ofrecidos por el partido liberal en su anterior etapa de Gobierno.

Esta cuestión no quedó terminada, y habrá de examinarse en sucesivos Consejos.

Hoy en Palacio.

Esta mañana se celebró en Palacio el acostumbrado Consejo semanal, bajo la presidencia de D. Alfonso.

El conde de Romanones no acudió a su despacho oficial, facilitando la referencia del Consejo el Sr. Argente.

Manifestó éste que el jefe del Gobierno había pronunciado un largo discurso-resumen, dando cuenta de las novedades que ofrece la política internacional y la marcha de la guerra.

Después se refirió a la política interior, dando cuenta de los acuerdos adoptados en las reuniones que el Gobierno ha celebrado.

Se refirió, en primer término, al adoptado ayer de no publicar el decreto prorrogando el presupuesto actual, por ser innecesario.

Luego habló de la cuestión económica, especialmente en lo que se relaciona con la exportación e importación. Se acordó autorizar la exportación de algunos artículos, y pedir, en cambio, de los países a que se destina, reciprocidad de conducta, para poder importar primeras materias y otros artículos imprescindibles a la industria nacional.

Agregó que la exportación a Francia ofrece grandes dificultades, por haberse reducido el material ferroviario del vecino país, que contaba con unos 360.000 vagones, en cerca de la mitad, a causa de la guerra.

Esta falta de material no se puede suplir con material español, entre otras razones por no ser de igual anchura las vías. Por esta causa, la exportación de frutas a Francia, que necesita mucho material, no puede hacerse regularmente.

También se refirió a la exportación de corcho a Suiza, que también ofrece grandes dificultades.

Manifestó, por último, el subsecretario de la Presidencia que el infujo de la guerra en nuestro país no es, ni mucho menos, favorable, pues perjudica notablemente nuestra vida económica, especialmente en lo que se refiere a la elevación de los precios de las subsistencias.

Con las palabras de Argente, que son, sin duda, reflejo de las del conde de Romanones, contestamos al optimismo que anoche expresaba el Diario Universal, como demostración, sin duda, del cambio que se opera en los políticos burgueses, según estén en la oposición o en el Poder.

La fe socialista debe dar bríos a cuantos la tengan para trabajar sin dudar por el desarrollo del Partido, y, consiguientemente, por dar conciencia de sus intereses a los proletarios.

EXTRANJERO

Reunión secreta en Portugal.

Comunican de Lisboa que como consecuencia de una importante reunión secreta, a la que han asistido los generales jefes de las fuerzas navales y de tierra, se celebrará en breve una reunión de altas personalidades militares, a la que concurrirán los ministros de Guerra y Marina.

Con toda clase de reservas recogemos esta noticia telegráfica, marcadamente tendenciosa.

Huracán violento.

Se ha desencadenado sobre Inglaterra un huracán violentísimo, que ha causado graves daños. Están interrumpidas las comunicaciones telegráficas. Se anuncian numerosos naufragios.

En Occidente.

Se han librado violentas acciones de artillería en Bélgica y en Artois, especialmente en el sector de Ipres, cerca de Armentieres, en la frontera francobelga, y al sur del Canal de la Bassée.

En la Picardía los franceses han bombardeado y destruido algunos abrigos de ametralladoras y han dispersado a los obreros alemanes que trabajaban cerca de Ville-sur-Bois.

En la Champaña ha habido un combate con granadas de mano, en el sector de Chaulnes, y los franceses han cañoneado las organizaciones alemanas, al oeste de la alquería de Navarin.

En la Argona han hecho estallar dos minas en las proximidades de la cota 285 y han destruido un puesto alemán al norte de la Fille Morte.

En la Woewre, la artillería francesa ha cañoneado a una batería alemana, emplazada en el bosque de Warmont, al noreste de Saint Mihiel, con excelente resultado, según han podido comprobar los aviadores.

Y en la Alsacia ha habido cañoneo bastante vivo entre los ríos Techt y Thur, continuando los combates de los anteriores días en las pendientes de Hartmannswillerkopf.

Respecto a estos últimos dice el parte de París:

«A pesar de los violentos contraataques alemanes la acción emprendida durante la jornada anterior dejó, al terminar el día, en posesión de los franceses una serie de trabajos de defensa alemanes emplazados entre el Rehfeisen y el Hirzstein, que vienen a sumarse a las trincheras perdidas anteriormente por los alemanes.

Desde anteayer han caído en manos de los franceses 800 prisioneros alemanes válidos, y desde el principio de estas operaciones el número de prisioneros se eleva a 1.678.

Según manifestaciones unánimes de los prisioneros, las pérdidas de los alemanes durante el ataque del día 21 y de los días siguientes han sido considerables.

Y el parte de Berlín, que no habla de las operaciones en el resto del frente occidental, dice respecto a este sector:

«En el Hartmannswillerkopf los franceses penetraron en parte de nuestras trincheras.

Después de los primeros ataques, el enemigo fue rechazado en todas partes, y después del segundo continuó aún los combates para la posesión de algunos elementos aislados de trincheras.

Hasta ahora, los franceses han dejado entre nuestras manos cinco oficiales y 200 soldados.»

En Austria.

Sólo hay noticias de Viena respecto a este teatro de la guerra, y según ellas, ayer continuó con mayor actividad la ofensiva italiana en el frente sur y sudeste del Tirolo. Los austriacos rechazaron varios ataques en el valle de Sugana y en la región de Col-di-Lana.

En Rusia.

El último parte de Petrogrado comunicó lo siguiente:

«En la región de Riga, al sur del lago Rait, los alemanes intentaron aproximarse a nuestras trincheras, y fueron rechazados; parte del enemigo se replegó detrás de las barreras de alambradas de nuestras líneas; pero fueron expulsados hasta sus propias líneas por los elementos que lanzamos contra ellos.

En el resto del frente, hasta la región del Pripiat, el fuego de cañón y fusilería acostumbrado.

En Galitzia hay encuentros en todo el frente, que en algunos puntos revisten gran encarnizamiento.»

No hay noticias de Berlín ni de Viena.

En los Balkanes.

Comunican de Ginebra que después de la batalla librada en Albania, entre serbios y búlgaros, éstos han ocupado El Bassán, a unos 50 kilómetros del Adriático.

Los serbios eran poco numerosos, pues el grueso de sus fuerzas se encuentra más al Norte, y no se replegaron hasta haber cumplido su misión, que consistía en retrasar la marcha de los búlgaros.

En la Macedonia continúan inactivos los austroalemanes, limitándose a concentrar fuerzas y provisiones.

Los búlgaros se han retirado a una distancia de seis kilómetros de la frontera griega y están ocupados en fortificar una sólida línea de defensa.

En Salónica, según el corresponsal de la Gaceta de Voss, había ya el 20 de diciembre unos 200.000 hombres, de los cuales 90.000 son ingleses.

La primera línea de defensas construida por estas fuerzas está situada a unos 30 kilómetros de la plaza, y de ella es un punto muy importante la cabeza de puente, poderosamente fortificada en la confluencia de las líneas férreas de Arassuli y Monastir.

En Atenas aumentan las esperanzas de que austroalemanes y búlgaros renunciarán a atacar contra Salónica, y no invadirán, por tanto, el territorio griego; pero el crítico militar del Berliner Tageblatt, comandante Morath, dice que es necesario urgente proceder, por lo menos, al aislamiento de Salónica, porque, en otro

caso, no habría seguridad en las comunicaciones de los Imperios centrales con Constantinopla.

Parece que son los austroalemanes los que tienen mayor interés en que se intente arrojar al mar a los aliados, y se insiste en que hay respecto a ello algún acuerdo con los búlgaros, que regatean su cooperación.

Desde Atenas dicen que un significado político búlgaro ha hecho las siguientes declaraciones:

«Los búlgaros han movilizado 480.000 hombres. Han perdido 12.000, y tienen todavía 60.000 jóvenes que pueden ser llamados a banderas de un momento a otro.

No es una cuestión de efectivos lo que impide a las fuerzas búlgaras franquear la frontera, ni el deseo de respetar la neutralidad griega.

La verdadera razón es que los búlgaros exigen, antes de marchar de nuevo, que los alemanes les den garantías y compensaciones.

Los búlgaros quieren, sencillamente, que los territorios que son o sean ocupados por sus tropas les sean concedidos a título definitivo.

Solamente a este precio consistenten en recomenzar la campaña; si no se limitarán a cavar trincheras y se mantendrán a la defensiva.»

Noticias varias.

Dicen de Londres que el Gobierno se reunió ayer, bajo la presidencia de mister Asquith, para tratar del reclutamiento.

El Consejo duró más de dos horas, y se cree que se celebrarán otros antes de adoptar una resolución.

De Atenas telegrafían que existen graves disensiones entre los miembros del Gabinete griego.

La mayoría de los ministros consideran que las últimas elecciones no responden al espíritu de la Constitución, toda vez que se ha abstenido el 80 por 100 de los electores.

Además se acusa a M. Gounaris de haber torcido la ley electoral en su provecho.

Según informes de Ginebra, anteayer celebraron una entrevista el presidente del Consejo de ministros húngaro, conde de Tisza, y el barón de Bullán, canciller del Imperio, para tratar de la contestación que debe darse a la nota de los Estados Unidos, relativa al hundimiento del «Ancona».

El barón de Burian ha conferenciado también con el antiguo embajador de Austria en los Estados Unidos.

Aunque ninguna decisión se ha tomado, la impresión en los Centros gubernamentales es que la contestación causará la ruptura de relaciones diplomáticas entre las dos potencias.

Dicen de Marsella que en el naufragio del vapor «Ville della Civita», torpedeado en el Mediterráneo por un submarino alemán, se han ahogado 35 pasajeros de los 137 que iban a bordo, y durante las maniobras de salvamento perecieron 45 tripulantes de los 134 que formaban la dotación.

Entre los marineros ahogados figurán 22 europeos.

Explosión de una caldera

Alora, 30.—A la una de la madrugada ha ocurrido en Alora una catástrofe ferroviaria.

El mercancías 1.621 maniobraba cuando le estalló la locomotora, arrojando a 40 pasos de distancia, al maquinista y al fogonero, que sufrieron heridas gravísimas.

Los efectos de la explosión fueron tan tremendos, que quedaron destruidos los hilos del telégrafo, cortando la comunicación.

Dos vagones, las calderas y trozos de un tubo fueron a parar a un campo, a 80 metros de distancia.

El maquinista, José Meseguer, natural de Valencia, casado y con tres hijos, fué trasladado al hospital.

El fogonero, Benigno Espinar, natural de Irún, también está grave; pero no tanto como el maquinista.

Al lugar de la catástrofe acudieron desde los primeros momentos el Juzgado, el cabo de la guardia civil, la Cruz Roja y numerosas personas.

Las autoridades adoptaron varias medidas de previsión.

En cuarta plana, originales de Interés.

La crisis de trabajo

Una manifestación.

El gobernador de Ciudad Real ha comunicado al ministro que ayer se celebró en Almadén una importante manifestación obrera, para pedir que se amplie el crédito para la continuación de las obras del ferrocarril.

Estas, por terminarse el crédito concedido, cesarán mañana, viernes, y quedarán innumerables familias en la mayor miseria. Urge que se atienda esta justísima petición.

### Casa del Pueblo

#### Gran velada teatral.

Organizada por la Asociación artística socialista se verificará el día 31 de diciembre, a las ocho y media de la noche, en el salón de actos de la Casa del Pueblo, para celebrar la salida de año, según costumbre, y con arreglo al siguiente programa:

- 1.º Sinfonía.
  - 2.º El juguete cómico, en un acto, original de D. Joaquín Abatí, titulado *Entre doctores*.
  - 3.º El monólogo *Caparrotá*.
  - 4.º La comedia en un acto, de D. Vital Aza, titulada *La praviata*.
  - 5.º Lectura de poesías originales de Luis de Tapia, Antonio Atienza, Torralva y otros.
  - 6.º El monólogo titulado *Oratoria fin de siglo*.
  - 7.º El entremés de los hermanos Quintero, titulado *Sangre jorda*.
- El Orfeón socialista tomará parte en este acto.
- Nota. Las invitaciones pueden recogerse en la Secretaría número 18 y en el puesto de periódicos.

#### «El Trabajo», Sociedad de obreros albanes, de Madrid.

Esta Sociedad dirige a los trabajadores en general y especialmente a los parados la siguiente convocatoria:

Con motivo de la terrible y larga crisis que venimos sufriendo, nuestra Sociedad, en junta general, designó una Comisión que recabara de las autoridades trabajo y pan para todos.

Para daros cuenta de lo conseguido, esta Comisión os pide a todos que asistáis el domingo, 2 de enero del próximo año, a las diez de la mañana, al mitin público que ha de celebrarse en el salón teatro de la Casa del Pueblo (Gravina, 16), con el fin de dar a conocer lo tratado con el jefe del Gobierno, los ministros de la Gobernación y Fomento y con el alcalde de Madrid.

En dicho acto, además de la Comisión, harán uso de la palabra compañeros de la Sociedad y los concejales obreros Julián Besseiro y Pablo Iglesias.

¡Obreros sin trabajo! No faltéis a este mitin, pues de él depende que termine esta situación angustiosa.

#### Federación nacional de ferroviarios españoles.

La Sección de Madrid-Norte celebrará junta general extraordinaria, el día 30 del corriente, a las nueve de la noche, en el salón grande de su domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), y ruega a sus asociados la puntual asistencia.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis de la tarde, Escuela Nueva (conferencia).

En el salón pequeño: A las cuatro de la tarde, Sociedad de obreros en pan de viena.

### Noticias diversas

#### Empleado ladrón.

El alcalde de Ventosa (Logroño) comunica que se ha fugado de aquel pueblo el depositario municipal Lucio Paseual, llevándose 1.839 pesetas.

Puesta en movimiento la guardia civil y la policía, se consiguió detenerle ayer en Logroño, cuando se disponía a marchar a la Argentina, con documentos de un pariente, que también ha sido detenido.

#### A tiros con un tren.

Al entrar en agujas en la estación de Pujol (Valencia) el expreso de Barcelona, unos individuos dispararon varios tiros contra el vagón restorán.

Se busca a los autores.

#### Un descarrilamiento.

Al salir de agujas en la estación de Seo-tao un tren de la línea Bilbao-Portugalete, descarriló.

Quedó destruido el último vagón, resultando ilesos los viajeros.

#### El caciquismo en Almería.

Se nos escribe desde esta localidad notificando que cuando la lucha de este pueblo es más candente y enconada contra el funesto cacique Cervantes, y en los instantes en que iba a venir una visita de inspección a la Junta de obras del puerto, para comprobar la certeza de las denuncias que hay acumuladas contra ese ingeniero por los fraudes e irregularidades por él cometidos, el obispo firma un mensaje otorgando patente de honorabilidad a ese funcionario, cuyo documento se dirige al ministro de Fomento.

El vecindario de Almería está indignado contra ese obispo que se pone de parte del cacique e ingeniero que humilla a este pueblo y distrae los fondos nacionales que administra.

La prensa local censura acremente la actitud de ese obispo, del cual y de su acto se ocupa en tonos de acerba condenación.

Seguramente, con este motivo, se originarán incidentes que han de producir grandes escándalos.

#### Crecida de ríos.

A consecuencia del hielo y de la nieve han crecido recientemente los ríos Duero y Pisuerga, que arrastran maderas y arbustos.

En Duero, en algunos pueblos ribereños, alcanza un metro de altura sobre el nivel ordinario, y el Pisuerga, cerca de cuatro metros.

#### Muerto en un incendio.

En la villa de Lope se inició un incendio en un desván lleno de paja, en un edificio de la calle de San Sebastián.

En otro desván próximo había almacenados unos muebles con dinero, y al intentar salvarlos pereció asfixiado un hijo del dueño.

### AYUNTAMIENTO

#### Los nuevos tenientes de alcalde.

Ya ha sido firmada la combinación de nuevos tenientes de alcalde de Madrid. Son los siguientes: Congreso, Valero Hervás. Universidad, Blasco Parrondo. Centro, Ruiz Salinas. Palacio, Garrido. Buenavista, De Miguel. Chamberí, Casero. Flores, Hospital. Alvarez, Latina. Díaz, Inclusa. Hidalgo, Hospicio.

#### La reunión de ayer.

El alcalde convocó ayer a los concejales para tratar, como habíamos anunciado, de la reforma en lo referente a las Comisiones permanentes municipales. Les expuso lo conocido, con lo cual se mostraron todos en principio conformes. Nuestros compañeros los socialistas expusieron algunas reservas, dejando una contestación definitiva para cuando lo vean ya redactado.

Los republicanos lo aceptaron también en principio; pero como había entre ellos pequeños desacuerdos, acordaron reunirse hoy, para poder dar contestación definitiva.

El alcalde les propuso además que las sesiones se verifiquen los miércoles en primera citación.

#### Los nuevos síndicos.

Serán nombrados síndicos municipales los Sres. Morayta y Díaz Agero.

#### La sesión de mañana.

Promete ser muy animada, por el excesivo número de asuntos que se han de tratar y por su calidad.

Entre los asuntos importantes del orden del día figura el famoso dictamen de las vaquerías.

Probablemente habrá sesión mañana y tarde.

### Las subsistencias

#### Las exportaciones.

El ministro de Hacienda manifestó ayer que estudia actualmente el problema de las exportaciones, siendo su opinión la de que deben autorizarse con carácter general, para evitar que, prohibidas, se hagan.

Entre otras cosas—dijo el Sr. Urzáiz—me he enterado de que estando prohibida la exportación de alubias se efectúa ésta, haciéndolas pasar por alpiste.

Me propongo que las exportaciones se realicen con carácter general; pero estableceré un gravamen para que los consumidores no sufran los efectos del alza.

Con ello se evitará que diversas entidades pidan que se autoricen determinadas exportaciones, para pedir poco después que se prohiban, cuando ya se ha producido el alza.

Todos los países establecen impuestos análogos. Se me dirá que España no interviene en la guerra, pero está en Europa, no ha cerrado sus fronteras y la solidaridad económica es universal.

Por último, afirmó el ministro de Hacienda que el problema de los acaparadores merece acuerdos y disposiciones independientes de las antedichas.

Hasta aquí lo manifestado por el señor Urzáiz.

De sus palabras se deduce un cargo concreto para los encargados de la vigilancia en las fronteras y puertos. La que ejercen carabineros y empleados de Aduanas ha resultado ineficaz. Han podido salir de España alubias como si fuese alpiste. ¿Puede declararse más llanamente la ineptitud de los encargados de impedirlo?

Y gravada la exportación de determinados artículos, ¿no cree el Sr. Urzáiz que seguirán pasando como si fuesen otros no gravados? ¿Qué garantías tiene en contra de esta sospecha, fundadísima, el ministro de Hacienda?

Pero vamos a dar por seguro que con la disposición que dicte el ministro, desechen los funcionarios encargados de la vigilancia la torpe negligencia de que hasta ahora han dado muestras. ¿Se resolverá así el problema de la carestía? De ningún modo.

Los países que para las necesidades extraordinarias creadas por la guerra, necesitan nuestros productos, los seguirán adquiriendo a cualquier precio.

Los artículos alimenticios, saldrán del país, ya declaradamente o como alpiste y cañamones; los precios de las subsistencias continuarán elevándose, y a los españoles no nos quedará ni el recurso de sostenernos, como los pájaros, con alpiste y cañamones, porque éstos subirán también de precio, ante el reclamo que el engañado aduanero les hace.

Na creemos acertado el criterio del señor Urzáiz; por el contrario, estimamos que con esa orientación causará un daño grave al pueblo español.

#### ACABA DE PUBLICARSE

Polémica de la Guerra, interesante libro, por Luis Argaiz, en el que se estudia la guerra actual en sus diversos aspectos y muy especialmente en el económico y político. Precio, 3,50 pesetas.

El Socialismo y el Conflicto europeo. (El mismo autor) he ahí el enemigo. Debe España intervenir en la guerra?, por A. Fabra Rivas. En esta obra se expone la actitud de la Internacional obrera; se establece la responsabilidad de cada uno de los beligerantes; se estudia la política interior y exterior de Alemania, Francia e Inglaterra y se determinan las situaciones de España ante el conflicto europeo. Precio, una peseta.

#### Las vende EL SOCIALISTA

A los que pidan de cinco ejemplares en adelante se los hará el 15 por 100 de descuento.

### ¿Se ha enterado la Justicia?

Se nos asegura que el día 26, a eso de las diez de la mañana, en la iglesia de Santisteban del Puerto (Jaén), fué muerto, por una de las campanas que estaba volteando, un niño de doce años de edad.

Si todos estos datos son ciertos, según se nos afirma, ¿cómo no están ya en la cárcel los culpables?

Aparte de otras consideraciones que los niños merecen, y que toda persona culta y cariñosa de sus semejantes observa con la infancia para retirarla de los peligros propios de la inexperiencia de su edad, está el hecho expuesto de que se ha faltado descaradamente a la ley, suponiendo que, por ser la única defensa posible de este caso, se diga que el niño muerto estaba realizando un trabajo por el cual se le daba un jornal.

Hasta los diez y seis años de edad no permite la ley sobre el trabajo de mujeres y niños dedicarse a «trabajos de agilidad, equilibrio, fuerza...»

Vea, pues, el señor ministro de Gracia y Justicia si el caso no está bastante claro para que la acción de la justicia caiga, si aún no lo ha hecho, sobre quienes tan descaradamente faltan a lo establecido por las leyes.

### LA POLITICA

#### El ministro de la Gobernación no asistió esta mañana al Consejo palatino ni a su despacho oficial, quedando en su domicilio dando la última mano a los nombramientos de alcaldes.

En Valverde (Ciudad Real) se amotinó el vecindario contra el recaudador de cédulas personales.

### ASAMBLEA NACIONAL DEL MAGISTERIO

#### La asamblea continúa la discusión, y en las sesiones celebradas ayer tarde y en la mañana de hoy ha aprobado los temas siguientes:

Tema 18.—Asociación de maestros. Bases de la misma. Medios que pueden adoptarse para formar una Asociación única de maestros nacionales.

Tema 19.—Formada la Asociación, ¿es conveniente su ingreso en la Unión General de Trabajadores?

Tema 20.—Formación de un escalafón de manera que se ascienda por quinquenios. El ascenso será de 500 en 500 pesetas.

Tema 21.—Pago inmediato por el Estado de todo cuanto se adeuda al Magisterio con anterioridad al 1.º de enero de 1902.

Tema 22.—Rápida formación de los expedientes de jubilación y clasificación por la administración del Estado.

Tema 23.—Ingreso de los maestros de Patronatos, como igualmente los de las provincias de Navarra y Vascongadas, en el Magisterio nacional, con la condición de que los de Patronatos hayan sido nombrados por los procedimientos legales.

En las discusiones de los temas precedentes han tomado parte, con gran elocuencia los señores maestros de Madrid y provincias Aclaire, Andrés Valero, Plasencia, Vallejo, Martínez (Rafael), Sanz, Hernán de la Piedad, Torremocha, Fernández y otros varios.

#### Las rentas del obrero

BILBAO.—Doy a conocer a continuación una serie de tres accidentes graves, ocurridos en las minas de localidades distintas de esta provincia.

En Galdames ocurrió una desgracia el pasado lunes, a las tres de la tarde, en la mina «Elvira», situada en aquella jurisdicción.

El caballista Pedro Elices Larrea, de veintidós años de edad, fué arrollado por un vagón, resultando con tan graves lesiones, que falleció a los pocos momentos de haber ocurrido el accidente.

—En la mina «Federico», situada en el valle de Arcentales, ocurrió el viernes, a las cuatro y media de la tarde, una desgracia análoga a la que acabamos de referir.

El caballista Francisco Echevarría Aquino, de diecinueve años de edad, na-

### Huelga ferroviaria

En relación con la huelga declarada a la Compañía del Sur de España, ha dicho el ministro de Fomento lo siguiente:

«Continúo recibiendo numerosas quejas del público y del comercio acerca del servicio, y los informes de la División de Ferrocarriles confirman muchas de aquellas deficiencias.

Las causas no son imputables ya a la huelga de maquinistas y fogoneros, puesto que la Compañía ha sustituido por completo dicho personal por otro nuevo, que, salvo las dificultades con que tropezó los primeros días, por no conocer los perfiles de la línea, está hoy en general capacitado para prestar el servicio en condiciones normales.

El motivo del mal parece radica en el estado de las locomotoras, deficiente organización de los talleres de reparaciones y dificultades con que tropieza la Compañía para la adquisición de materiales para hacer las reparaciones con la rapidez debida, causas que ya existían antes de iniciarse la huelga, y cuyas consecuencias han venido a agravar la total renovación del personal.

Cumpliendo órdenes del ministerio, la división de ferrocarriles ha propuesto y seguirá proponiendo a los gobernadores de las provincias de Almería, Granada y Jaén las multas que procedan por cada una de las faltas en que incurrir la Compañía hasta que ésta llegue a normalizar el servicio, y se ha recomendado a los referidos gobernadores por el señor ministro de la Gobernación la mayor actividad y rigor en la tramitación de dichas multas para exigir a la Compañía las responsabilidades debidas.

Hoy mismo se han recibido comunicaciones de la División de ferrocarriles dando cuenta de haber propuesto la imposición de siete multas por diferentes faltas en el servicio.

No tiene otras medidas por ahora el Gobierno en su mano que poder emplear; pero si las circunstancias lo demandasen, llegaría a los mayores extremos en servicio de los intereses públicos, siempre dentro de la ley y de los reglamentos, a cuyos preceptos ha procurado ajustarse en todo momento.»

Este lenguaje oficial es, en el fondo, una garantía de impunidad para la Empresa. Porque al cabo de dos meses de incumplimiento en el servicio decir el ministro de Fomento que se constituirá en defensor de los intereses públicos, dentro de la ley, que no le autoriza a otra cosa que a la imposición de multas, es manifestar deseos de hacer que se hace, para no realizar nada.

En la ley de Policía de ferrocarriles hay una disposición cuyo cumplimiento obliga al Poder ejecutivo, representado en este caso en el ministro de Fomento, y en aquella disposición, que volvemos a reproducir, se dice:

«Las concesiones de ferrocarriles comprendidas en este capítulo caducarán:

2.º Si se interrumpiere total o parcialmente el servicio público de la línea, salvo los casos de fuerza mayor declarados tales en la forma que se prescribe en el párrafo primero de este artículo.»

Entre los casos de fuerza mayor no está comprendido, porque no puede estarlo, el de huelga ni el de mala situación económica, señor ministro.

Y en la misma ley hay otra disposición, que también reproducimos hoy.

La siguiente:

«El expediente de caducidad de una concesión podrá promoverlo el ministro de Fomento por sí o en virtud de reclamación del ingeniero jefe de la División, de la Diputación o la Junta de Agricultura, Industria y Comercio de cualquiera de las provincias interesadas o de los gobernadores de las mismas.» (Artículo 32 del mismo reglamento.)

Ya ve, pues, el Sr. Salvador cómo en la ley hay procedimientos distintos a los que se propone emplear para que la Compañía del Sur continúe haciendo lo que le venga en gana.

Pero aún hay más.

El Sr. Salvador afirma que no es causa de la perturbación que se nota en la Compañía del Sur la huelga.

El Sr. Salvador sabe que no dice verdad. Porque está informado por la representación obrera de la Federación Ferroviaria y conoce detalladamente que actúan de maquinistas personal de talleres, sin capacidad de maquinistas, un guardadagñas y tres o cuatro maquinistas, que el médico de la Compañía certificó su inutilidad. Y el gobernador de Almería, según nuestros informes, tiene conocimiento de esto, porque, repetimos, según nuestros informes, el médico, para salvar su responsabilidad, puso en conocimiento de aquella autoridad el hecho de que fuesen autorizados para actuar de maquinistas unos incapacitados físicamente para hacerlo. Y unos incapacitados físicamente, señor ministro, que por su inutilidad causaron baja en la Compañía que hoy los utiliza.

No, señor ministro, sus informes no tienden a obligar a cumplimiento a la Compañía, sino a lo contrario.

Y vamos creyendo, para explicarnos esa conducta, que continúa de presidente del Consejo de Administración de la Empresa el Sr. Weyler.

#### NOTICIA

En la Avenida del Condé de Peñalver, número 15, se abrieron al público, desde el 1.º de enero, las nuevas Oficinas y Casa Central de Pompas Fúnebres.

#### SUCESOS

#### Intoxicación.

Rafaela González, de cuarenta y cinco años, sufrió ayer una fuerte intoxicación con sublimado.

#### Riña.

En las Ventas del Espíritu Santo riñeron Francisca Gómez, de treinta y siete años, y otra vecina.

Francisca fué asistida en la Casa de Socorro de varios heridas en una mano, producidas por mordeduras.

#### Muertes repentinas.

Al llegar en uno de los trenes a la estación del Norte, falleció la viajera Melitona Fernández.

También falleció repentinamente en la plaza de Pontejos un transeunte.

#### Un herido grave.

En la Casa de Socorro del distrito de Palacio se prestó asistencia urgente esta mañana a un joven de unos veinte años, que había sufrido un percance gravísimo en la casa núm. 10 de la calle de San Quintín.

El médico de guardia y el ayudante le practicaron la primera cura y certificaron que las lesiones del herido eran de suma gravedad, pues además de presentar la fractura de la pierna izquierda, tenía contusiones dolorosas en todo el cuerpo.

El accidente fué debido a una fatigada, y ocurrió en el patio interior de la casa donde está el montacargas.

Parece que el citado joven, con otros amigos, se ocupaba en subir a uno de los pisos altos, por medio de dicho aparato, unas macetas con flores.

El montacargas quedó un momento libre de la cuerda empleada para su funcionamiento, y se desplomó con todo su peso sobre el desgraciado muchacho, del cual no se sabe más sino que se llama Andrés.

### Las Federaciones

#### La Tipográfica.

Sesión del día 29 de diciembre de 1915.—Asisten Pascual, Seller, Montejo, Núñez y Bolonio.

La Sección de Reus abona la cuota correspondiente al mes de diciembre.

La de Orense paga la de los meses de octubre, noviembre y diciembre.

La de San Sebastián y Gijón remiten cantidades para abono de cuotas, pero no se han recibido los movimientos.

La de Valencia informa del estado de los asuntos de la localidad.

El compañero Seller da cuenta de su excursión de propaganda a Avila, que es aprobada.

Se aprueba la circular que hay que remitir a las Secciones, recordándoles que en 1.º de febrero termina el plazo de admisión de enmiendas al proyecto de Estatutos que han de figurar en el orden del día del próximo Congreso.

#### Reclamaciones y huelgas

En Gobernación manifestaron hoy que había quedado solucionada la huelga de cargadores del puerto de La Luz (Tenerife).

### Leed en cuarta plana el anuncio GRAN BAZAR

